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陳德霖陳德霖 人頭落地人頭落地險險
9797前爭啟用前爭啟用RTGSRTGS

香港文匯報訊（記者 馬翠媚）即將在
10月交棒的金管局總裁陳德霖，在金管
局1993年尚未「出世」時已開始參與籌
建工作，一直被視為金管局「開國元
老」之一。陳德霖昨分享臨別感言指，
離任在即本無意再為《匯思》執筆，不
過難忘職業生涯中，曾有幾件親歷其境
的題目，希望以第一身經歷去重述，意
味除了RTGS系統回顧外，在未來1個多

月尚有更多陳德霖難忘史出台。

「長文慎入」成撰文標記
其實金管局高層不時會透過《匯思》

專欄對外發放訊息，陳德霖就透露，他
在金管局的《匯思》專欄發表了約70篇
文章，涉及金管局工作的各個範疇，大
部分文章都是在公幹的長途機上起草，
然後請同事幫忙核實個別數字及細節，

粗略計算這些文章合
共接近15萬字，平均
每篇逾2,000字，每次
同事皺着眉頭讀畢全
文，總會「善意」地
提醒，很少讀者有興
趣和時間看這麼長的
文章。
陳德霖強調，他並

非墨守成規的人，但
在《匯思》撰文卻有

所堅持，主要因為金融是比較專和深的
範疇，要將前因後果和理據鋪陳好，才
能把事情說清楚，認為這才是求真、求
實的應有態度，而久而久之，「長文慎
入」成了他的標記，而因應離任在即萬
事紛繁，加上許多題目已寫過，本無意
再執筆，但想想有幾件他曾親歷其境、
對來龍去脈有所掌握的事，雖有文字和
檔案記錄，卻總不如以第一身經歷去重
述那麼有現場感。
而昨伴隨陳德霖臨別感言，尚有另一

篇RTGS系統回顧。陳德霖文中提及，
他選取的幾個題目時間橫跨20多年，記
憶所及，雖然很多細節歷歷在目，成文
後他仍委託同事翻查資料印證核實，儘
管力求精確，但畢竟事隔多年，或有疏
漏之處，又指有一些人物、事情，礙於
保密或私隱考慮而有所省略，但無關宏
旨，意味在接下來數星期這位金管局
「開朝元老」或再有難忘史分享。

10月交棒 難忘金管之路

■陳德霖在
金 管 局 的
《匯思》專
欄發表了約
70篇文章。
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■屈臣氏集團
數 據 分 析 顯
示，去年Z世
代在旗下品牌
的消費力增長
了23％。

香港文匯報訊（記者 周曉菁）羅兵
咸永道香港與香港科技園昨聯合宣佈推
出「創新科技投資躍動計劃」（Tech
Raiser），項目為期兩年，將支援至少

30家「星級科技企業」，擴大投資者社
群和吸引優質科技企業落戶香港，從而
促進創新科技生態圈蓬勃發展，助香港
在新經濟中保持競爭力。

提供資金募籌培訓
香港科技園行政總裁黃克強表示，羅
兵咸可為處於不同發展階段的科技企
業，提供資金募籌及高質量的交易渠
道，更能為創科生態圈帶來深厚而廣闊
的國際人脈網絡、商務專業知識及財務
管理技巧，相信對初創公司大有裨益。
羅兵咸永道亞太及大中華區主席趙柏

基指出，應共同將香港發展成為投資及

孕育創新的中心，支援創新科技企業的
孵化器、加速器計劃及基金日益俱增，
各行業正主導推動相關項目發展。
據悉，「創新科技投資躍動計劃」於

今年8月至2021年 7月期間分三期進
行，每期分別為特定行業的企業提供全
面的資金募籌培訓，總共將支援最少30
家企業。計劃涵蓋金融服務，娛樂、休
閒生活及教育，房地產及基礎建設，先
進製造與環境保護，汽車、運輸及物
流，醫療保健共六個行業。參與計劃的
企業除有機會得到投資以擴展業務外，
傳統經濟企業亦可藉此機會注資最新科
技或應用創新方案以支援業務。

羅兵咸科技園推計劃扶植科企

香港文匯報訊（記者莊程敏）電子支
付工具支付寶香港（AlipayHK）昨宣
佈，繼早前開通了全港電力及煤氣繳費
服務後，第一太平戴維斯及佳定集團旗
下92個新屋苑亦正式加入AlipayHK，
至今已有逾百個物業透過AlipayHK繳
交物業管理費。APSHK行政總裁陳婉
真指出，為方便用戶能夠利用app做到
一站式的繳費服務，希望於年底前可將
服務拓至水費繳費服務，及包括差餉在
內的其他政府費用繳納。
陳婉真介紹，現時AlipayHK有逾200

萬用戶，商戶達5萬，每周的增長情況不
錯。當被問到近期平台的用戶量及交易量
有否受香港社會事件影響時，她回應稱暫
時見不到有明顯的差別，因大部分涉及的

都是日常的消費，不是奢侈品的消費。

陳婉真：與虛銀有合作空間
對於香港即將推出虛擬銀行，陳婉真
認為與其並非競爭關係，因支付寶香港
主要是做支付服務，兩者有分別，反而
希望有合作的空間。她又透露，Alipay-
HK亦致力拓展本港交通工具的支付服
務，除了推出小巴易乘碼外，在地鐵方
面亦準備得如火如荼。
AlipayHK早前已獲人民銀行許可，在

全國開展移動支付服務。陳婉真表示，
現時正在不同地區進行測試，目標是在
今年年底推出，希望服務開通時即可覆
蓋全國，不希望逐個逐個城市推行，現
時用戶已可以在大灣區進行跨境支付。

另外，該平台早前亦加入慈善捐款功
能，公司昨宣佈啟動「生活繳費傳關愛
百萬大轉贈」捐贈活動，用戶於平台繳
費時可獲取「愛心源點」並自由選擇轉
贈予慈善機構，活動完結後，AlipayHK
會按照「愛心源點」比例向各機構捐贈
最多100萬元。

香港文匯報訊（記者 梁悅琴）別以
為年輕人只愛網上購物，在全球25個
市場經營12個零售品牌及超過15,200
家店舖的屈臣氏集團數據分析顯示，雖
然Z世代（泛指於1995年至2009年間
出生的一代）是第一代數碼新生代，但
他們喜歡到實體店舖購物，享受與朋友
在店舖內購物的社交互動體驗。

彩妝護膚產品受捧
該數據分析顯示，2018年Z世代在

集團旗下品牌的消費力增長了23%。
該分析亦反映平均有86%的Z世代是
美容愛好者。Z世代的支出超過70%
是用於購買彩妝護膚產品，較其他年
齡層相對是最高的。由此可見，Z世
代將成為屈臣氏集團業務增長的動
力，是集團當前和未來計劃的關鍵。
Z世代會基於潮流趨勢、產品價格

及質素來選購彩妝護膚產品，更會一
邊在店舖選購，一邊用手提電話在網
上瀏覽其他顧客對產品的評價。屈臣
氏集團的顧客數據分析顯示99%的Z
世代會於線下購物，並喜歡光顧大型
商場及市中心的店舖。
數碼新生代大部分時間都花費在電子

屏幕上，他們喜歡具科技元素的實體店
舖，因此店內的數碼設備是推動銷售的

關鍵因素，例如在店舖中引入擴增實境
技術（AR）和人工智能（AI）設備，
以及透過應用程式和社交媒體連接線上
和線下（O＋O）體驗。

親身體驗數碼設備
在一個英國市場調查中，19歲的

Chloe Skinner表示：「當我計劃購物
時，我會先在網上瀏覽及搜尋資料，
但我更喜歡和朋友一起到店舖選購產
品及體驗一些有趣的玩意，例如嘗試
虛擬化妝鏡，創造自己的造型照片，
並在社交媒體上分享。」
中國屈臣氏為當地學生在大學校園裡

籌辦了一系列快閃活動及彩妝課程。此
外，品牌在4月更為北京、天津、石家
莊及瀋陽的大學生舉辦校園宣傳活動。
2019年Z世代成為最大的消費群，

現佔全球77億人口的32%。屈臣氏集
團首席營運總監倪文玲表示，Z世代
是零售業的未來，他們的消費力越趨
強大，集團十分重視與Z世代維持緊
密連繫及互動，除了為他們提供合適
的產品，品牌為他們所帶來的購物體
驗亦至為重要。要滿足Z世代，數據
分析擔當了相當重要的角色，有助集
團了解顧客的需要、喜好及購物習
慣，並調整業務策略。
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Alipay擬年底增繳交水費差餉

■■陳婉真陳婉真（（左四左四））稱稱AlipayHKAlipayHK現現
有逾有逾200200萬用戶萬用戶。。 莊程敏莊程敏 攝攝

■黃克強(左二)稱，該計劃可為科技企
業提供資金募籌及高質量的交易渠道。
右二為趙柏基。

陳德霖憶述陳德霖憶述，，為避免為避免RTGSRTGS項目橫跨項目橫跨9797回歸回歸，，他們他們
爭取在爭取在19961996年底前將新系統全面啟用年底前將新系統全面啟用。。
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籌建工作籌建工作，，一直被視為金管局一直被視為金管局「「開國元老開國元老」」之一之一。。
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陳德霖憶述，在90年代因應歷史因
素，匯豐銀行幾十年來都是銀行

同業支付結算系統的營運者，所有銀行
間的支付都通過匯豐賬戶結算，因而有
「半央行」之稱。不過，在1992年有
英國央行支付系統專家為本港銀行同業
支付結算系統進行體檢，發現有幾方面
未能達標，包括依賴一家商業銀行而非
央行的賬戶結算、結算以銀行間往來的
淨額而非總額作基準、隔日而非即時結
算、結算在法律上的「終局性」存疑。

分歧不解決當天不散會
陳德霖認為，有關體檢客觀地暴露
了香港虛弱之處，又將銀行間大額支付
結算系統比喻為金融系統中的血管，暢
順與否直接影響身體健康，因此除卻施
行根本性的大手術已別無他法，包括收
回匯豐充當香港銀行體系結算機構這項
功能，故政府在1988年引進「新會計
安排」，為貨幣操作提供了一個過渡安
排，同時糾正由商業銀行承擔香港央行
功能的異常之況。
陳德霖指，當時97臨近，為避免項

目橫跨回歸，他們於1995年初啟動項
目，爭取在1996年年底前新系統全面
啟用。在此後差不多整整兩年的每個周
一，陳德霖作為負責人在金管局召開例
會，與會者20多人，包括項目顧問、
程式開發商、香港銀行公會及金管局項
目小組成員。為了協調解決不同持份者
紛紜的意見和分歧，他不得不採取一個
辦法—分歧不解決當天就絕不散會。
事實證明，這方法非常見效。各方的領
隊意識到，與其「累鬥累，困獸鬥」，
倒不如尋求折衷共識解決分歧。於是，
大家很快就建立了互相理解、彼此配合
的互動關係。
整個團隊都不眠不休、竭盡全力，
克服無數的挑戰，特別是在使用者驗收
測試和模擬測試階段。新系統是實時運
作的，一旦開通後，新舊系統就一定不
可以同時並行。當時銀行同業支付結算

系統每天成交量約3,000億港元，萬一
新系統「跪低」，整個銀行系統就會癱
瘓，資金流轉驟斷，就如血管突然壅
塞，生命堪虞。

開通時仍有風險膽搏膽
最驚險的是開通倒數數個星期，氣

氛更為緊張。測試階段冒出來的「蟲」
（bugs）遠超預期，好不容易地把這個
漏洞處理掉，新的漏洞又冒出來，疲於
奔命。1996年12月8日（周日），死
線已到，他們必須決定新系統是否如期
在第二天（周一）開通。當時，除蟲工
作基本完成，只剩下一個很後期才發現
的問題，就是銀行提取全部交易記錄的
功能，這項功能極少使用，但如果問題
不能及時解決，一旦新系統需要使用這
項功能，將嚴重拖慢系統的運作速度。
團隊告訴他，這個「提取全部交易記
錄」的漏洞已經修復，但電腦的運算能
力仍待增強，才能滿足特大的交易量，
例如當所有銀行同時發出以外匯基金票
據和債券進行貨銀兩訖實時交易的指令
時。即使這情況出現的可能性微乎其
微，但仍有風險。經過一番掙扎，他們
決定「去馬」，按計劃於12月9日（周
一）推出新系統。他當時以並不像開玩
笑的方式告訴同事：「如果事情有絲毫
差池，我和你們的人頭都要落地
（heads will roll）。」

港元系統日均交易1萬億
香港是全球第四個推出RTGS系統
的地區，僅次於美國、瑞士和英國。時
至今日，陳德霖透露，透過這個安全高
效的平台處理香港銀行體系內的大量資
金交易，現時單是港元交易平均每天就
有1萬億元，RTGS系統在2007年亦開
通人民幣支付結算功能，現時每天人民
幣RTGS系統處理的總額亦已突破1萬
億元，而根據環球銀行金融電信協會統
計，全球人民幣跨境支付約七成經香港
支付系統處理。

收回匯豐央行地位收回匯豐央行地位 退休前透露驚險過程退休前透露驚險過程


